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本报讯（记者周燕波） 为期 4
天的 2018 中国 （宁波） 特色文化
产业博览会昨天落下帷幕。记者从
文博会组委会获悉，本届文博会签
约项目总金额超过 70 亿元，其中
现场成交额5.47亿元，意向成交额
14.5 亿 元 ， 分 别 同 比 增 长 45% 、
23%。55.7 万人参与本届文博会相
关活动。

本届文博会以“国际化、品
牌 化 、 市 场 化 、 专 业 化 ” 为 标
准，共设 8 个展馆，聚焦“一带
一路国际文化贸易”“传统文化与
现代生活”“文化智能数字科技”
三 大 主 题 及 “ 文 化 产 业 创 新 发
展”专题，展览总面积 5.3 万平方
米，同比增长 6%，其中 95%的展
区以特装形式呈现，展示效果与

去年相比有了大幅度提升。参展
企业 1500 余家，同比增长 25%，
展位数量 2800 余个，境内外客商
3.7 万名。英国、意大利、俄罗
斯 、 瑞 士 等 32 个 国 家 及 地 区 的
300 余家境外企业参展，境外展商
占总数的 30%。另外，重庆、武
汉、长沙、南京、大连、厦门等
长江经济带重要节点城市和沿海

港口城市今年组团参展。
本届文博会的一项重要创新

突破就是设立了音乐港海丝音乐
节、象山影视城影视嘉年华、宁
波文化广场香橙音乐节、慈溪青
瓷文化产业展示交易等多个分会
场 ， 参 与 面 和 辐 射 力 进 一 步 扩
大，真正把文博会办成了文化嘉
年华。

2018宁波特色文博会成果发布

55.7万人参与 签约额超过70亿

本报讯（记者张燕 民航记者
站黄跃光 通讯员李祎璇） 昨天下
午1时15分，宁波栎社国际机场飞
往 四 川 成 都 机 场 的 3U8928 航 班
上，乘客们或许不知道，和他们同
乘一机的还有一特殊旅客——大熊
猫“正正”，此航班 3 小时后降落
在“正正”的家乡四川成都，只不
过乘客坐在客舱，“正正”在货舱
享受着“氧吧”服务。

大熊猫“正正”2012年7月11
日出生，2015年9月底到宁波，其
间一直在宁波雅戈尔动物园生活。
目前已经成年的“正正”需要回到
它的出生地——成都都江堰熊猫基
地接受配种，孕育可爱的熊猫宝
宝。

为确保“正正”能够安全顺
利抵达，宁波机场制订了周密的
保障计划。据了解，宁波机场此
前 拥 有 丰 富 的 活 体 动 物 保 障 经
验，曾成功保障过奶牛、海豚等
活体动物的进出。尽管如此，为
了“正正”顺利登机，开启舒适
的回家之旅，宁波机场货站派出
了最精良的保障队伍，开展了多
次的模拟演练。

昨天上午 9 时，装载“正正”
的专车来到机场货站，训练有素的
工作人员立刻上前，按照预先演练
的操作程序，用铲车将笼子平稳抬
出，帮助“正正”通过安检进入停
机坪，并使用传送车把“正正”缓
缓送至飞机货舱门口，等待在货舱

里的工作人员小心翼翼地将笼子抬
进舱门。记者在机场看到，“正
正”被暂时放置在一个量身定做的
笼子里，精神状况良好。为保证大
熊猫旅途舒适，整个货舱开足了氧
气，成了“氧吧”专机。

据了解，往年宁波雅戈尔动物

园均通过汽车把大熊猫从宁波运至
上海，然后次日由上海空运至成
都 ， 整 个 过 程 需 历 时 40 余 个 小
时，对大熊猫的精神、食欲和健康
都造成了一定程度的影响。此次从
宁波机场直接出发，大大缩短了运
输时间，降低大熊猫在运输过程中

的应激反应，为熊猫的健康和安全
提供了更大的保障。

虽然“正正”离开了宁波，但
大熊猫“阿杰”和“雅郡”经国家
林业局行政许可，将于4月19日从
成都坐飞机来到宁波，宁波市民仍
能见到可爱的国宝大熊猫。

熊猫正正昨“打飞的”回娘家
阿杰和雅郡两只宝宝后天来甬与市民相见

本报讯（记者龚哲明 通讯员
郑赟） 某职高在校生管某，因打架
斗殴被判缓刑，受到校方除名处
理，并在居住地江北区接受社区矫
正。承接政府购买服务的社会组织

“一席阳光”派出工作人员多方奔
走，得到社会热心人士帮助，使年
轻人重新进校读书。获知消息那一
刻，工作人员看到小管的眼神突然
亮了。

社区矫正，是对犯罪行为较轻
的对象所实施的非监禁性矫正刑
罚，目的是通过政府、社会以及爱
心人士的帮助，使矫正对象改正恶

习，重新回归社会。近年来，我市
各级政府每年投入近 400万元，向
各类社会组织购买了 39 个社区矫
正服务项目，有力地帮助社区服刑
人员平稳顺利回归社会。

对家庭和社会缺乏责任心，是
社区服刑人员的一个共性问题。

“他们缺什么，我们就补什么。”市
社区矫正管理局赵局长介绍说，组
织社区服刑人员参与志愿服务、爱
心奉献等活动，就是一个重要途
径。今年春运期间，奉化的社会组
织“捷达阳光”安排社区服刑人员
与其他志愿者一起亮相公交东站和

西站为旅客服务，“去标签、无差
别”的矫正理念让社区服刑人员感
觉到了志愿行为的价值，找回了正
在淡去的责任意识。北仑的社会组
织“红领之家”还建立了社区服刑
人员以劳动时长换算积分的制度，
超额积分可兑换爱心券，可用于报
刊订阅、演出门票购买以及享受家
政保洁、美容美发、医院体检服务
等。

不少社区服刑人员因为工作不
稳定，一时鬼迷心窍做错了事。各
级司法行政部门联手学校、企业和
社会组织，建立了社区矫正教育基

地，让社区服刑人员在接受心灵洗
礼的同时学会了“一技之长”，使
他们“无缝”融入社会。前不久，
镇海区澥浦镇社区服刑人员钱某的
烘焙店顺利开张了，他的烘焙技术
就是服刑期间在矫正基地——澥浦
成校学到的。

浙江警官职业学院社区矫正专
业负责人郑艳说，政府向学校、企
业和社会组织购买社区矫正服务，
为原本“冷冰冰”的监管增添了人
性化的一面，而且实实在在为社区
服刑人员解决了实际困难，社区矫
正的效果明显提升。

政府每年投入近400万元购买社区矫正服务

39个项目助力社区服刑人员回归社会

“正正”被装上飞往四川成都的飞机。 （崔引 摄）

随着气温回升，小龙虾开始大批量上市，我市正逐步开展有关小龙
虾产品的食品安全检测。图为鄞州区市场监督管理局工作人员近日将食
品检测站搬到社区，现场给居民演示小龙虾安全检测。

（李超 孙佳丽 摄）

小龙虾检测进社区

陆 仁

随着部分孩子“小升初”尘
埃落定，教育培训机构的“抢人
大战”暗流涌动。近日，有家长
投诉称，鄞州“明思教育培训学
校”打出名校教师暑期开课的广
告，甚至承诺一线教师“亲授”
课程。但鄞州区教育局现场调查
得知，该机构并无“办学许可
证 ”， 随 即 对 其 下 达 “ 停 办 通
知”，要求其不再对外招生 （4月
12日《宁波晚报》）。

校外培训机构乱象治理，已
经有些年头了，但给人的感觉是

“野火烧不尽，春风吹又生”——
在培训市场这块巨大利益蛋糕的
诱惑下，各类违法违规的培训学
校如同韭菜一般，割了一茬，又
会长出新的一茬。不少在职教师
明里暗里参与其中赚取“外快”，
在行业内外也早已成为“公开的
秘密”。

同样的问题反反复复出现，
必有其内在根源。从以往经验

看，制止中小学教师暑期违规参
与校外培训，缺的不是一纸“禁
令”，而是“禁令”的执行。媒体
披露的数据证实：2014 年至 2016
年，宁波教育系统共查实的中小
学在职教师违规有偿补课共 30
起，也就是说，平均每年不过区
区 10例。至于真正有多少教师参
与，相信教育主管部门有本账，
老师和广大家长心里也有本账。
这样的监管、处置力度，能否起
到以儆效尤的作用？

公众对培训乱象的担忧，本
质上是对教育公平的担忧。一些
家长之所以花大把的钱，把孩子
送去培训，看中的无非是培训机
构提供的师资力量，防止自己的
孩子“输在起跑线上”。这次教育
部门查处的这家培训机构，其吸
引生源的正是“名校名师”这一

“法宝”。因此，治理校外培训乱
象，主管部门不能止于抓几个

“倒霉蛋”，也不能只盯着公开的
培训机构，更不能光公布投诉电
话等着群众、媒体找上门，而是
要切实落实教育部专项治理行动
要求，坚持“刀刃向内”、主动出
击，拿出更管用的办法，一旦发
现违规行为，必须依法追究学校
和有关人员责任，决不姑息。

治理培训乱象
须“刀刃向内”

本报讯 （记者董小芳 通讯
员甬纪轩） 为贯彻落实习近平总
书记关于进一步纠正“四风”、加
强作风建设重要批示精神，市纪
委建立季度通报制度，对违反中
央八项规定精神问题加大通报曝
光力度，形成强有力震慑。

据 通 报 ， 2018 年 1 月 至 3
月，全市各级纪检监察机关共查
处违反中央八项规定精神问题 17

起，处理 22人，其中给予党纪政
务处分6人。

从查处问题类型看，排在前
三位的是违规配备使用公务用
车、违规收送礼品礼金和提供

（接受） 超标准接待问题，占查处
总数的 82.4%；从处理干部级别
看 ， 查 处 县 处 级 干 部 6 人 ， 占
27.3% ； 乡 科 级 及 以 下 干 部 16
人，占72.7%。

市纪委建立季度通报制度
一季度查处违反中央八项规定精神问题
17起、处理22人

本报讯 （记者陈飞 通讯员
朱俊帅） 如何建设高品质社区？
社区建设中如何更好地服务当地
居民、村民？怎样把文化传承和
社区建设有机结合？昨日下午，

“品质社区·携手同行”海曙—南
投社区建设论坛举行，甬台两地
社区建设专家和社会工作者就社
区发展、社区治理体系和治理能
力等问题进行了深入交流，共同
推动两岸社区高品质发展。

海曙与南投两地社工在论坛
上分享了各自在社区建设领域的
探索与经验。海曙沙港村介绍了
如何将文化传承和新村建设有机
结合，推动美丽乡村建设，实现
乡村振兴的经验；安丰社区分享
了探索“民意收集—民主协商—
专家指导—多元参与—专业协助

—成果共享”的多元社区共治模
式的经验；81890 求助服务中心
介绍了如何从“桥”“灵”“信”

“赢”四个方面出发做好细致周到
的居民服务。台湾南投县大成里
守望相助队负责人谢昭明等参访
团成员也和大家分享了诸多社区
服务经验。

南投县基层参访团表示，两
岸在社区管理上有很多相通的地
方，通过交流探讨，能够很好地
取长补短。今后参访团将会积极
推动更多台湾的里和宁波村 （社
区） 开展交流合作，分享最新社
区建设成果，不断增进两岸同胞
对社区建设理念的共识。

据悉，此次论坛是“2018 海
曙—南投交流周”系列活动之
一。

海曙—南投社区建设论坛举行

两岸社工热议
基层社区发展

本报记者 项一嵚
通讯员 赵伊丽

“从董氏宗谱的记载来看，布袋
和尚可能是从阿拉村漂到长汀村
的。我们可以利用这一点做大旅游
文章。”上周，从奉化大堰镇后畈村
走出去的退休干部董满永回到村
里，和村民谈起多方考证后的发现。

一石激起千层浪，村两委会顿
时开得更热烈了。党支部书记董善
汉建议大家开动脑筋，“布袋和尚
起漂点”具体应该建在哪里。挨个
发言后，意见分为两派，一方赞成
在村子东边，另一方赞成在村的西
南部。究竟怎么定？“还是老规
矩，请村民代表开会议一议，谁对

就听谁的。”董善汉说。
不是村干部说了算，谁讲得对

就听谁的。在后畈村，这条朴素的
民主原则已深入人心。怎么判断对
错？“把想法都摆到台面上来，讲
得大多数人心服口服为止。”村委
会主任董国存介绍，先开支委会和
两委会，再开村民代表大会。

“既不能‘吵得不可开交’，也不
搞‘走过场’；不能小会说大事、大会
说小事；更不能开会不说、会后乱
说。”负责召集村民代表的村治保主
任董孟国说，这是开会前定下的基
调。去年以来，后畈村好几项议题出
现了“赞成反对各一半”的情况，但
靠着这样的原则，最终一件件事情
都办得很圆满。

拆除 25 个简易厕所，改造升
级 7 座公厕，每个厕所村里给予
1000 元补偿。这个点子在村民代
表大会上得到90%的支持率。但当
公厕改造到一半时，好几个原本投
了赞成票的村民代表突然提出反对

意见。他们认为新增了洗手盆，而
坑位从 3 个减少到了 2 个，恐怕不
够用。“虽说少数服从多数，但还是
要做好解释工作。”村妇女主任王明
娟说，经过村干部上门沟通，工程
得以顺利进行。如今，7座干净的
公厕不仅能满足周边村民的需求，
还被废弃瓦缸和瓷片装饰一新，成
为游客争相拍照的“网红公厕”。

董善汉回忆，去年村班子提
出，购买一处售价 80 万元的房屋
用作村文化礼堂。但半数村民代表
认为老房子不值这个价，不如在村
集体的宅基地上建个更大的，既给
村里用，也能满足游客的用餐和文
娱需求。村里积极向上级争取资金
130 万元。如今，新建的文化礼堂
面积比预想的翻倍，设施也更齐
全。去年新建的尚书公园入口立起

“后畈村”字样的石头，好多村民
说“看着怪”。村班子便请施工队
将其移到村口，既避免游客走回头
路，也使村内景观更协调。

正是大堰镇自 2014 年开始对
村规民约的全面修订，逐渐点燃了
广大村民参与自治的热情。在村干
部、村民、乡贤和党员共同商议的
基础上，该镇每个村都形成了各具
特色的村规民约。

后畈村的村规民约以卡通墙绘
的形式让人过目不忘：“靠山吃山护
林子，养鱼治水一辈子，家家户户扫
院子……干群团结兴村子。”村里定
期举行 70 岁以上老人背诵村规民
约大赛，优胜者可得到奖品。“老人
在家背，年轻人自然也记住了。”党
员徐夏娟说，这几年，村民把村里环
境看得和自家院子一样重要，主动
为游客服务的也多起来了。长年在
奉化城区和大堰镇之间驾驶公交车
的村民董孟义对这些变化看得最清
楚，“各村民小组也常自发开小会，
为村里出力不少。”

作为奉化区建设“村民议事
厅”的试点村，后畈等村的“开会
经”正在全区推广。“基层治理中
的许多问题源于村民缺乏对村级事
务的参与，所以开会是一门大学
问。”区委组织部负责人说，后畈
村的“活学活用”证明，会议开得
好，村子搞得好。

基层民主，激荡山村新活力
乡村振兴宁波实践乡村振兴宁波实践
蹲点手记蹲点手记


